

El Centro Naval de Cartagena

LA EPOCA

AÑO III | San José, Costa Rica, Jueves 20 de Agosto de 1936 | No. 211

LECCION UNIVERSAL

La guerra de España no es una guerra civil, en la que se disputan a sangre y fuego la dirección política nacional dos ideologías españolas en el fondo, pero divergentes en sentidos que no afectan la esencia del espíritu español. Es una guerra universal, localizada hoy en el solar hispano y cuyas repercusiones, en cualquier forma que la lucha se resuelva, serán repercusiones universales, que afectarán a Europa primero y después a América, honda y firmemente.

Luchan hoy en España, con las armas, las dos ideas que dividen la opinión mundial. La creencia en Dios y la negación de Dios. La vida del hombre proyectada al infinito y la vida del hombre limitada a lo temporal. Espíritu y materia. El bien resplandeciendo en la conciencia. El provecho dirigiendo la voluntad. La sociedad inspirada por el Evangelio. La sociedad orientada por lo útil. Cristo y el Antecristo. Roma y Moscú. La Cruz y la hoz y el martillo. El amor y el odio. Tales los conceptos que tienen hoy a los hombres de España en los campos de la muerte. De un lado la España católica, de otro, la España materialista, masónica y laica. Es el duelo entre la civilización y la barbarie, que no tienen hoy, en ninguna zona geográfica, términos medios. Nótese que frente al sangriento drama español, todo ha pasado en el mundo a un segundo plano. Y es que el mundo sabe que en esa lucha española se está jugando el presente y el porvenir de la humanidad. Sagaces observadores ven cómo la guerra de la Península, puede cambiarse en un momento en nueva guerra europea, si los frentes izquierdistas se coaligan contra los frentes derechistas. El peligro está en la falta de neutralidad. Y ese peligro seguirá amenazando a Europa. Ya veremos cómo las alianzas diplomáticas se orientarán de acuerdo con las ideas que propugne cada gobierno en el concepto histórico, Roma o Moscú.

De acuerdo con las palabras de Jesucristo, las puertas o poder del infierno no prevalecerán contra la Iglesia, la

Pasa a la pág. 4

En la ciudad de Alajuela se celebrará el domingo otra manifestación católica para pedir por la paz de España

Se nos comunica de la propia Curia de Alajuela que el próximo domingo habrá en esa ciudad una peregrinación rogativa para pedir a Dios por la paz de la Madre Patria.

A las 8 a. m. saldrá una solemne procesión con la imagen de Nuestra Señora del Pilar de la propia Catedral de Alajuela rumbo al Santuario del Sagrado Corazón. En la plaza frente al templo será celebrado el santo sacrificio de la Misa, con alocución referente al motivo de la peregrinación.

Sabemos que esta romería ha despertado gran entusiasmo en la ciudad alajuelense y en los pueblos circunvecinos.

CAYO en manos de los REBELDES

SEVILLA, 19.—El alto mando revolucionario anunció esta mañana una formidable victoria sobre las fuerzas del gobierno con la captura de la base naval de Cartagena, puerto en la costa sur del Mediterráneo y base principal de sus barcos de guerra desde que estalló el movimiento sedicioso, pues allí se aprovisionaban los barcos que vigilaban los estrechos de Gibraltar para evitar el traslado de fuerzas rebeldes desde Marruecos a la península.

A propósito de los intelectuales y el comunismo

Con motivo de la publicación de un MANIFIESTO que unos muy contados INTELLECTUALES costarricenses remitieron al «Gobierno» de España, es decir, de Azaña, trascribimos unos párrafos del famoso escritor ruso Nicolás Berdiaeff, que se refieren a la posición en que se encuentran los Intelectuales en la organización soviética.

Dice Berdiaeff: Los intelectuales no forman sólo un grupo, sino una clase social para la cual tampoco tiene clasificación el concepto de Marx. Pueden, evidentemente, servir al capitalismo y tratar de agradar a la burguesía; pueden crear una ideología burguesa, pero en realidad no forman parte ni de la burguesía ni del proletariado. Recuerdo un caso muy característico del ensayo soviético. La Unión de escritores rusos hubo de inscribir en un Registro y formar parte de un determinado grupo profesional para poder salvaguardar sus intereses vitales. Mas fué imposible realizarlo, no habiendo sido previsto en el programa soviético el trabajo creador del escritor. No se reconocía más trabajo que el que daba como resultado la producción. No produciendo el escritor NINGUN BIEN MATERIAL inmediato, hubo que inscribirle como impresor, es decir, asimilar el producto de su obra creadora a la del tipógrafo. Los intelectuales no tienen cabida en el cuadro de las clases sociales. Su agrupación

Pasa a la pág. 8

Nuevamente condena el Santo Padre los excesos comunistas en España

CIUDAD DEL VATICANO, 19.—En una alocución

pronunciada por el Sumo Pontífice ante un numeroso grupo de peregrinos malteses en camino hacia Lourdes, el Papa Pío XI deploró los excesos comunistas en España, cuando dijo: «Sólo la mano de Dios puede auxiliar a la humanidad y poner fin a los horripilantes matanzas que están siendo practicadas contra sacerdotes del Todopoderoso. Lo único que podemos hacer nosotros es rogar a Dios para que nos ayude en esta situación tan dolorosa que nos agobia en estos momentos».

Los comunistas «crucifican» 36 prisioneros rebeldes

LISBOA, 17.—El correspondiente del periódico SECCULO comunica desde Mérida, que en la población de Almendraledo sita a mitad de distancia entre Sevilla y Mérida, treinta y seis prisioneros rebeldes fueron CRUCIFICADOS por los comunistas en un patio, clavados en los muros que rodean dicho patio. Algunas de estas víctimas del terror se encontraban clavadas de manos y pies, otros de la cabeza y otros más de un sólo brazo, y luego los comunistas hicieron hogueras debajo de ellos quemándolos vivos, procedimiento que duró más de una hora.

150 señoritas asesinadas por los anarquistas

PARIS, 17.— Los anarquistas están en completo control de Barcelona, y el gobierno catalán está tan aterrado

Pasa a la 5a. pág.

La gran manifestación católica efectuada el lunes en Tres Ríos

Romerías de varios pueblos jefeados por sus apostólicos Curas y Parrocos, se dieron cita en el histórico Templo



Diferentes aspectos de la grandiosa manifestación católica celebrada el lunes en Tres Ríos

Como herederos de la Fe y de la Lengua que nuestra Madre España ha inculcado solfoita en los pueblos del Nuevo Mundo, tenemos que sentirnos ofendidos, tenemos que derramar lágrimas de verdadero dolor en estos momentos en que, por obra de ideas extremistas, adversas a nuestro credo católico, sufre esa noble Nación, el terrible,

el inconmensurable dolor, de contemplar a sus hijos devorándose como fieras en su mismo seno. De allí que el espíritu nuestro, lleno de cariño hacia nuestra amada Madre, se ha conmovido, ha sufrido como nunca, y, en un empuje de sentimientos sanos, cristianos y justos, ha protestado por las iniquidades, por las sinrazones, que se cometen

contra el nombre cristiano. Roma protesta y pide al gobierno de Madrid, amparador de las hordas rojas, cesen de cometerse esas injusticias contra Obispos, clérigos, monjas y católicos, y su voz no es oída; la razón de esto es clarísima: el gobierno de Madrid, por suerte transitorio, ha jurado odio a la Iglesia y mal puede, por sus instintos de

destrucción y de odio, acatar la voz del Jefe de esa Iglesia, la voz del Pontífice. Además de eso, no es posible obligar con palabras suaves a una fiera a abandonar su presa: a las fieras hay que exterminarlas, hay que destruirlas.

Roma, conociendo que la unión en la plegaria es la fuerza que hace descender

Pasa a la pág. 4a.

AGUA FUERTE

Aquel que prometió el perdón al pecador, no le prometió el día de mañana. No hay, pues, que entrenarse en el camino; el sublime Maestro quiere encontrar de pie, listos para el viaje, a aquellos que viene a buscar la ejecutora de sus mandatos para emprender la ruta suprema.

La Muerte gana siem-

¡Oíd, lectores!

«El día en que los ricos, y aun los hombres de mediana fortuna, se convenzan de que tienen la obligación sagrada de dar buena parte de sus caudales al periódico católico, habrán dado el primer paso para defender con eficacia la sociedad amenazada y sus propios intereses materiales, en gravísimo peligro. Sin dinero no hay Prensa. Sin Prensa quedáis a merced de un enemigo cruel que sólo sueña en desposeeros de todo y en haceros víctimas de su odio implacable».

pre la partida; sobre las playas del mar sin confines ni riberas de la eternidad, galopa su negro corcel, y el marfileño rostro inclinado hacia el mundo no es desconocido. Más piadosa que la vida nos da todo al quitarnos todo: cada hora que ha sonado en el curso de la existencia, cada día que ha terminado, todo acontecimiento que trajo dolores o alegrías, hasta el pensamiento más íntimo que se guardó en las profundidades del ser, anotado por el Ángel de la Guarda e inmortalizado por fidelidad amorosa y resignada a los designios celestes, irá tornándose en refulgente antorcha a medida que se avance entre las espléndidas lontananzas de la zona azul, abiertas por el imperativo mensaje de que es portadora la inflexible emisaria de la Justicia Divina.

Pasa a la 6a. pág.

EL REGISTRO PUBLICO

Nos ocupamos otra vez de esta valiosa oficina, desde el punto de vista de la ética social con que LA EPOCA confronta todas las cuestiones de orden público con el solo propósito de cooperar a la paz de las multitudes tan apasionadas en estos trágicos momentos en que el mundo ha visto desencadenarse la horrible tragedia del egoísmo que engendra las convulsiones de

los pueblos.

Sentimos en lo más íntimo de nuestra alma la extraña situación creada dentro del Registro de la Propiedad, y lo sentimos porque ahí no hay indisciplina, por cuanto absolutamente todos los empleados laboran como hormiguitas en sus respectivos departamentos, en el Registro no hay irrespeto para los dirigentes, por cuanto no se dice de ninguna lucha personal, ni de faltas personales; no hay tampoco las ausencias ni abandono de la oficina por efecto de vicios tan corrientes en otros departamentos de las actividades sociales; no puede tampoco insinuarse la idea de falta de capacidades en la técnica del trabajo porque todos ellos son peritos en el trámite y manejo de los asuntos tan variados que suelen presentarse en el ramo judicial.

nes en la compra de bonos del Estado, disposición atenta desde luego que se pretendía destruir una de las más avanzadas instituciones socialistas de Costa Rica, que anulaba y desnaturalizaba el fin altamente humanitario con que fue creado ese fondo de pensiones con los mismos ahorros de los empleados, por lo tanto, la reacción de defensa de los interesados, tenía por fuerza que ser necesaria, merced al espíritu de conservación inherente a todo ser racional.

Pensábamos que ya habían terminado las inquietudes de los empleados del Registro; pero observamos con dolor que han pasado a un plano inconveniente, personalista extremadamente atentatorio a la armonía y comprensión de jefes y subalternos.

Ya el «Diario de Costa Rica» dió cuenta de que se había propuesto la destitución de un alto empleado del Registro y de que había sido ya puesto el acuerdo respectivo, haciéndose a la vez nombramientos de nuevos empleados.

El origen de toda la inquietud, como ya lo hemos dicho, estriba en el inconsulto Reglamento drástico de marras que amenazaba a estos dignos empleados con la destitución tan sólo por el hecho de tener deudas. Y una destitución de empleados que hace más de 25 años han consagrado al Registro sus mejores años de su juventud, es, en estas tremendas circunstancias equivalente a una sentencia de muerte; de aquí que se provocó una reacción formidable de estas víctimas de la injusticia, haciendo uso de un legítimo derecho de defensa como lo consagra nuestra Constitución Política, para la conservación de la vida en virtud de que no sólo con machete y armas de fuego se pone en peligro la existencia y bienestar de familias humildes que derivan la vida del trabajo honrado de los empleados. Y tan en derecho estuvieron estos trabajadores, que, el mismo Sr. Presidente de la República les apoyó en su justo reclamo ordenando la anulación del ya famoso Reglamento drástico.

Se trata de un antiguo servidor del Registro, persona de grandes capacidades a quien los abogados confiaban el estudio de escrituras, un técnico respetable por sus condiciones personales de seriedad y rectitud, cumplido y honorable jefe de una estimable familia, y activo en sus labores; hombre que, en 25 años, no ha faltado a sus deberes, respetuoso con sus superiores, servicial con sus compañeros hasta el punto de ser una víctima, sufriendo por su buen corazón, estafas considerables, deudas por fianzas que está pagando religiosamente con sus sueldos; pues bien esta ejemplaridad era la víctima propiciatoria sobre quien recaía todo el peso de una destitución a todas luces injusta y cruel; naturalmente, las autoridades superiores no podían aceptar semejante injusticia; el empleado fue conservado en su puesto.

Pero la lucha no terminó ahí. Se propuso luego el empleo de los fondos de pensio-

Pues no ha terminado aquí el proceso de esta tremenda irregularidad por cuanto aho-

LA ÉPOCA
Sale los Jueves y los Domingos

TELEFONO 3877
APARTADO 325

Director:
GUILLERMO ANGULO

Administrador:
CRISTÓBAL BONILLA

Oficinas: IMPRENTA GUTENBERG
Frente a "La Tribuna"

Para una perfecta luna de miel

LA RIVIERA Hotel de confianza frente al mar, Puntarenas. \$ 3.50 diarios, Invierno y Verano. Baños Termales de agua de mar a \$ 1.00. Curan reumatismo y alta presión.—Ponga telegrama o llame teléfono 48.

Escuche Ud. a la Estación fundadora del Radio en Costa Rica, en frecuencias de: 920 Kc. - 9.670 Kc.

“LA VOZ DEL COMERCIO”
T i . 4 . N R H

PROGRAMAS:

10 a 12 m. — 4 a 6 p. m. — 9 a 10 p. m.

POTENCIA Y CLARIDAD - HEREDIA, C. R.

POR LA MORALIDAD

Habíamos escrito sobre el tópico interesante de la moralidad, en cuanto al traje femenino que va paulatinamente conduciéndonos al NUDISMO con mengua de la cultura y de las buenas costumbres.

Volvemos hoy sobre el mismo tema, anticipando a nuestras damitas católicas sinceras y leales que, nuestra labor es un todo constructiva y una voz de alerta para la juventud. Es un mensaje para toda mujer costarricense que estime en algo su propio decoro, y, especialmente, el porvenir de la raza. El mal del siglo ES LA CONCUPIESCENCIA. El incentivo del mal social crece en

ondas impetuosas merced a los tremendos medios de propaganda diabólicos de que dispone. Hubo una propaganda en la pasada década en la forma de la novela MATERIALISTA, absolutamente inmoral; era una biblioteca importada que se denominaba «LE DEMI MONDE», lo más crudo, lo más sucio que se ha puesto en letras de molde; cuentos sicalípticos tomados del ambiente parisino del barrio latino, ilustrados con cuerpos de mujeres al desnudo, la vida del hampa en toda su fealdad de forma y pensamiento. Desgraciadamente esta biblioteca fué devorada por nuestros intelectuales de ambos sexos, el resul-

tado ha sido una verdadera recrudescencia del mal social, un aumento enorme de la prostitución pública y privada.

Esta infernal propaganda fue denunciada ante las autoridades de policía y se pudo conseguir que tales libros inmorales no entrara más al país.

Ahora bien, en los tiempos actuales, ha venido nuevamente a herir en lo más vivo nuestro medio social, ya recargado de vicios contaminosos, una nueva forma de propaganda que robustece los gérmenes en los temperamentos morbosos, que exalta las pasiones, que despierta los instintos sicalípticos, que afecta por parejo los sentidos por donde objetivamente penetran las percepciones; este tremendo medio de propaganda del mal social, es el MAL CINE. De allí han toma-

Pasa a la pág. 7

CARPINTERIA Y MUEBLERIA

Juan José Marín
LADO SUR DE PLAZA VIQUEZ

Especialidad en SILLERIA
MADERA PURA CAOBA

Obreros, trabajadores, señoritas del servicio doméstico, empleadas de fábricas:

nuestro periódico

LA EPOCA

se ofrece a contribuir al mejoramiento espiritual y por ende, material, de las clases pobres, con la apertura de un

Curso Popular de Instrucción Práctica

el próximo lunes, de siete a ocho, en el Salón de Catecismo de La Merced, para hombres. Principios prácticos para la vida diaria en conversaciones fáciles de Castellano, Matemáticas, Contabilidad elemental, etc. etc. El próximo miércoles, 7 a 8 para mujeres.

CALENDARIO

AGOSTO DE 1936

Jueves 20. San Bernardo abad, doctor y fund. Bta. Angelina de Esopolet.

Viernes 21. Santa Juana Fremiot de Chantal viuda. San Paterno.

Sábado 22. San Fabricano mártir. Santos Timoteo y compañeros mártires.

La Voz de los Maestros

Circular dirigida a las escuelas capitólicas por la Directiva de «Maestros Unidos».

Disciplina y responsabilidad

San José, Agosto 13, 1936.

Personal Docente de la escuela Pte.

Estimados compañeros:

Tenemos el gusto de informar a Uds. que los representantes nombrados por cada escuela, ante el grupo MAESTROS UNIDOS cumplen con inteligencia y seriedad el cargo que se les ha encomendado. A pesar de la lluvia, la última reunión celebrada en la escuela Colón, fue muy nutrida e interesante. Asistieron representantes de diecinueve escuelas de esta ciudad. Nos place también informar a Uds. que el apoyo y la comprensión de la mayoría de los directores de las escuelas, contribuye eficazmente al buen éxito de este movimiento.

Numerosas adhesiones trajeron los representantes, de cada escuela, de compañeros que aceptan la contribución mensual de C.0.25 y que se unen al grupo MAESTROS UNIDOS.

Para la organización de los maestros rurales se está preparando un plan que oportunamente se dará a conocer.

El trabajo actual de los representantes en las reuniones semanales, es el de formular

Ecós del Hogar

Página a cargo de la Profesora doña Etilda de Romero.

Las damas o señoritas que quieran colaborar en esta sección, deberán dirigir su correspondencia al Apartado 974.

a todos los compañeros. Cordialmente los saludan. Omar Gutiérrez O. Srío.

Lilia Ramos V. Secretaria

En lo alto de la montaña

Habéis subido alguna vez silenciosamente a la cumbre de un monte para ver el cielo más de cerca? Habéis contemplado desde una alta cima alguna vez el Océano que se extiende a vuestros pies y escuchar lo que se oye? Os

Acción Católica

Segunda publicación del Centro Arquidiocesano de Acción Católica de San José

Está de venta al precio de 30 cts. c/u. en la

Librería López

Av. Central - Frente al Almacén La Casa - Tel. 3345

SUSCRIBASE A LA EPOCA

Dolor de Cabeza



Alivian como con la mano

Algo para los jóvenes

El bien común exige que los jóvenes se consagren a la virtud y al servicio de Dios. La sociedad humana necesita de orden, de paz, de progreso, de moralidad, para su bienestar temporal y eterno. Es evidente. Para conseguir eso, necesita de hombres de conciencia y de bien y no de ateos y de fieras humanas. Para que los jóvenes sean hombres de conciencia y de bien, hay que formarlos ya desde la primera juventud en el temor y amor de Dios, ejercitarlos en las prácticas religiosas, enseñarles a vivir según la ley de Dios y a que tengan conciencia de sus actos. ¿Qué moralidad, qué progreso, qué paz puede esperar la sociedad humana de un joven sin fe, que es un libertino, un hombre sin conciencia? Padres de familia, Pasa a la pág. 6

Atlas

Una cerveza exquisita y superior

FOLLETIN DE LA EPOCA

No. 50

F. NAVARRO VILLOSLADA

La Princesa de Viana

(NOVELA)

--repuso el hijo con acento sosegado.--Si hace poco los teniais en el castillo, ahora no podéis decir otro tanto.

—¿Cómo!

—Como que ya deben estar asaz lejos de esta morada.

—¿Habrás sido capaz tú, mal hijo?... saltó, ciega de cólera, la condesa.

—¿Ah! Nada temáis de mí; soy hijo digno de tal madre: no he sido capaz por mí mismo de ser generoso.

—Perdona, perdona, Gastón, hijo mío! Pero... ¡por Dios!, no te burles así de tu pobre madre: dime dónde están...

—Señora, os lo he dicho ya: en el campo, disfrutando de esa libertad que Dios ha concedido a las aves, a los brutos, a las auras, y que vos queréis negar a una hermana.

—¿Pero quién, quién ha sido el traidor, quién ha sido el infame que les ha dejado partir?

Y doña Leonor, al pronunciar estas palabras, revolvía sus ojos y se tornaba de todos lados, como basilisco que busca una víctima en quien fijar sus miradas, y repetía con furia:

—¿Quién ha sido el infame

—Vos misma.

¿Yo?

—Vos, señora, vos.

—¿Oh! Estás loco; andas muy sobrado con tu madre; te burlas muy cruelmente de mis inquietudes; juegas con poco respeto con mi corazón.

—¿Basta, señora! Mirad si en vuestra mano están todos los anillos que llaváis algunas horas ha.

—¿Ah!

—Mirad si, con el que os falta, puede entrar y salir cualquiera libremente del alcázar.

—¿Conque Garcés?...

—Garcés, señora... No sé quién sea Garcés. Pero Jime-

no, Jimeno de Acuña se llama el que de vuestras propias manos ha recibido la sortija.

—¿Oh, rabia! Pero Jimeno tiene cómplices, Jimeno no estaba solo, con él vi una mujer; ¡ah!... ya recuerdo: ¡Inés! ¡Inés!

En aquel instante mismo reparó la condesa en la cuitada doncella, que, apoyada contra la pared, escuchaba, temblando, las amenazas de su señora. Los ojos de basilisco habían encontrado la víctima que buscaban.

—Cualquier ofensa que hagáis a esta doncella, me la hacéis a mi propio—dijo Gastón, interponiéndose entre las dos mujeres.

No sabemos hasta que punto hubiera servido a Inés el amparo del hijo de la condesa si, afortunadamente, no se hubiera sentido a la sazón choque de espadas y gritería de combatientes, tras de los cuales se lanzaron precipitadamente todos los caballeros que componían la comitiva de la condesa.

CAPITULO XIV

De cómo el paje rubio se encargó de una embajada cerca del capitan de aventureros

lo diré: Primero un ruido, confuso, más vago que el viento que pasa por entre árboles espesos, lleno de suaves murmullos, delicioso como un canto nocturno, semejante a una música inefable y que iba a perderse luego en la oscuridad junto con el tiempo, el espacio y la forma. Pronto distinguí confusas y veladas dos voces mezcladas una con otra, desde la tierra y desde el mar, extendiéndose hasta el cielo; distinguía una de la otra como se diferencian dos corrientes que se cruzan bajo las olas. La del mar entonaba un himno de gloria; era la voz de las olas que conversan entre sí; la otra se elevaba de la tierra, y era triste: era el murmullo humano, y en el gran concierto que suena noche y día, cada ola tenía su voz y cada hombre producía su ruido: El Océano tranquilo esparcía su voz alegre, y cantaba como un arpa en el templo de Sión, celebrando la hermosura de la naturaleza arrastrada esa voz por las ráfagas del viento, ascendía sin cesar triunfalmente hasta la presencia de Dios, y cuando una de las olas, que él solo puede domar, caía y quedaba silenciosa, otra se levantaba para continuar el canto.

Al mismo tiempo, como haciendo contraste con esa augusta música, la otra voz, clamaba, pero eran lamentos, gritos, injurias, anatemas y maldiciones entre el rugido tonante del rumor humano. Era el grito de dolor del mundo que gemía. Esas dos voces extrañas, que sin cesar renacen y que sin cesar se desvanecen, que oye el Eterno durante todos los siglos, tienen un nombre: una de ellas se llama Naturaleza y la otra Humanidad.

tán de aventureros

Recordará el lector, si no es desmemoriado, la contradicción que había entre las razones del capitán de aventureros y la condesa y su hijo, en punto al famoso convite de boda, aunque en achaques de palabras las del Rey gozan de privilegio, perdonemos nuestro monarquismo si la exactitud histórica nos obliga a confesar que en la ocasión presente tanta verdad dijeron los hijos de Reyes como el hijo de un judío.

Los reveses sufridos por el bando beamontés en Navarra y sus auxiliares de Cataluña traían asaz descontento y deshumorado al conde de Lerín. Quejábese, con razón, de la simplicidad del conde de Pallars en deponer las armas mientras aparentaba el rey Luis de Francia hacer los oficios de mediano, árbitro y amigable componedor entre los rebeldes catalanes y sus amigos los castellanos, y el Monarca de Navarra y Aragón.

El arbitraje salió, ni más ni menos, como el condestable se había imaginado; y la sentencia del astuto Rey Luis el Onceno era cosa arreglada

ya de muy antemano con una de las partes, y que al de Lerín no le cogió de sorpresa.

Sabía el que el francés trataba de emparentar con el Rey don Juan, casando al nieto de éste con su hermana Magdalena. Presuponía, además, que Luis el Onceno no era parte a empeñarse en un negocio del que no sacara honra o provecho; y como ninguna honra podía resultarle de enlazar a una hermana suya con el hijo de un conde feudatario, ni provecho alguno teniendo como, tenían, los príncipes de Fox una hermana mayor delante de sí, heredera legítima del Trono de Navarra, de aquí vino a deducir que el Rey de Francia contaba con cuantas seguridades son imaginables para que la Princesa de Viana no heredara la Corona, y para que, removido el estorbo recayese éste en don Gastón de Fox, su futuro cuñado.

Sentados estos precedentes, la imparcialidad del árbitro componedor salta a los ojos: de un lado estaba el pueblo catalán, con el cual no le ligaban vínculos de ninguna especie, y de otro lado, el Rey don Juan, y un poco más lejos, su hermana Mag-

La gran manifestación...

Viene de la pág. 1
de lo alto las gracias sobre la Humanidad, se ha dirigido al mundo católico en demanda de plegarias por el término de esa cruel hecatombe que ensangrienta a España y muy en particular por la exterminación del Comunismo, causante de la misma.

Costa Rica, como hija predilecta de España, apenas oída esta insinuación por boca del Excmo. Señor Arzobispo, eleva su espíritu católico hacia el cielo y pide por la felicidad de su Madre amada y demanda la destrucción del Comunismo.

El pueblo de Alajuelita pide a su milagroso Patrono, Santo Cristo de Esquipulas, en una rogativa pública, por estos fines tan sublimes y tan justos.

Tres Ríos, la Parroquia de la Virgen del Pilar, allí en donde como en Zaragoza se ha levantado un trono a la Reina de los Cielos, en la Iglesia y en el corazón de cada uno de sus hijos: Tres Ríos ha sido en el lunes último 17 de Agosto, fecha memorable en los anales de la historia, el que ha reunido un concurso extraordinario de Clero y fieles católicos, para implorar de la Reina Celestial de España, libre a sus hijos de la garra de la fiera.

Como un recuerdo para la historia del catolicismo costarricense y como una protesta contra los horrores que el Comunismo está llevando a cabo en esa bendita tierra de Santa Teresa de Jesús, va ahora una pequeña exposición de este demostrativo hecho, para ludibrio de los intelectuales izquierdistas, que con manifiesta mala fe suscribieron la adhesión al Frente Popular español, de que Costa Rica no caerá jamás bajo las garras de un tiranuelo tan asqueroso como el Comunismo y de que sus hijos prefieren ver regado su suelo patrio con sangre de héroes y de mártires, que ser testigos de la entronización de un régimen tan salvaje como el de los Soviets.

La concurrencia, esperada sí, porque conocemos el espíritu de fe católica que late en los corazones que no se han pervertido de los costarricenses, fue extraordinaria. Romerías de varios pueblos, jefeadas por sus apostólicos curas párrocos, se reunieron en Tres Ríos, que vió con gozo inefable, postrada ante su Patrona, una muchedumbre de cinco mil cristianos.

Los señores sacerdotes asistentes fueron veinticuatro: de ellos, cuatro Dominicanos, tres Capuchinos y un Redentorista. Sobre sus hombros fue saca-

da la sagrada Imagen del Pilar, que recorrió parte del pueblo, para decir a sus hijos que Ella es la Intercesora ante el Trono de su Hijo bendito y que tengamos fe, pues las huestes del Averno serán abatidas por los ejércitos invencibles de Ella, que es la Capitana de los militares españoles que hoy luchan contra las huestes rojas.

Luego se celebró una Misa solemne de Revestidos. Después del Santo Evangelio, el Rdo. Superior de los P.P. Capuchinos, se dirigió a la concurrencia. Sin tratar de ensalzarle debo decir que, su sermón fué, una arenga cristiana hecha a un ejército que va a entrar en lucha contra los enemigos de su Fe. Su corazón español, piétorico de amor por la Iglesia y por su Patria se abrió y nos permitió leer en él, la amargura inmensa que le afecta en estos momentos en que su Patria ha sido herida por la maldita fiera, herejía de nuestros tiempos. Fue, en una palabra, una campanada que debe despertar a todos los hombres y hacerles conocer lo que el Comunismo da a los pueblos en donde asienta sus reales.

Pasaré ahora a escribir lo que recuerde sobre lo que se dijo en el ágape que se sirvió concluida la Santa Misa. Espero que los «intelectuales» no se han de escandalizar al saber que después de la Misa hubo mesa. Pues bien: habló el Sr. Cura y Vicario de Cartago, Pbro. Meneses, el P. Redentorista Javier García y el intelectual (y, no se ofenda, pues Ud. es de los verdaderos), don Joaquín Vargas Coto. El Sr. Meneses, al considerar el exitazo que tuvo la solemnidad, dió las gracias a los señores sacerdotes y seglares que cooperaron para que tal acontecimiento fuese lo que resultó: la vibración espontánea del espíritu costarricense, netamente católico y anticomunista. Se dolió el orador de que una representación de la mujer española, por muchos títulos heroica y que se ha dignificado por la santidad y la grandeza de alma de una Santa Teresa de Jesús y de una Isabel la Católica, esté ahora apoyando a las huestes rojas, defendiendo una causa tan injusta y sobre todo contraria a la fe y a la civilización humana. Por ellas, como dijo, debemos tener un sentimiento de compasión y elevar una plegaria al Altísimo por su conversión.

Del discurso del Rdo. Padre Redentorista debo decir que, no hay frases de alabanza con qué ensalzarlo, pues, se enmarcó tan bien en el cuadro

Pasa a la pág. 8

Fiesta patronal en la Asunción de Belén

Pocas veces ha resultado una fiesta patronal tan encendidamente religiosa como la que acaba de pasar en este pueblo de la Asunción, del progresista cantón de Belén.

Con un magnífico buen tiempo la vispera y el día, (viernes y sábado) todo el programa fué desarrollado dentro del más grande orden.

Nuestro activo corresponsal ha enviado para su publicación una interesante crónica de esos festejos que con mucho gusto insertaremos en nuestro próximo número.

Radioemisora "La Voz de la Victor"

Hoy jueves a las 8.30 p. m.

LA HORA DE LA FAMILIA

«La alegría del espíritu da la medida de su fuerza».
S. A. Brooks

- I Leyenda. Carlos Gutiérrez. Don Raúl Cabezas. Violinista.
 - II Schon. Rosmarin. F. Kreisler. Don Raúl Cabezas. Violinista.
 - III La educación de los niños. Es necesaria la alegría. Disertación de don Jacinto Morales.
 - IV Poema. Z. Fibich. Don Raúl Cabezas. Violinista.
 - V Caprice Viennois. F. Kreisler. Don Raúl Cabezas. Violinista.
 - VI La aparición de la Virgen del Pilar. Disertación de don Joaquín Vargas Coto.
 - VII Andante del Concierto. F. Mendelssohn. Don Raúl Cabezas. Violinista.
 - VIII Movimiento Perpetuo. Nicolás Paganini. Violinista.
- Acompaña al piano el Dr. don Hernán Lachner.

POSTAL

Para el Lic. D. Luis Anderson

Nunca, estoy casi seguro, se habrá dirigido a Ud. una persona más humilde que yo. Pero si me permito llegar a ello, es para preguntarle, (suponiendo desde luego que no me conteste porque mi acto es una simple impertinencia), si Ud. al escribir el artículo que publica «La Tribuna» del domingo sobre el caso del telar de «Los Leones», se ha parado siquiera un par de minutos en la misma esquina del edificio ese, para que con tanta seguridad diga que es insoportable y perjudicial para la salud ese ruido.

Si siguiendo su tesis, no podrán volver a trabajar las panaderías que siempre están establecidas en las poblaciones, porque el ruido no debe permitirse, y en este caso con mayor razón por ser nocturnas las horas de trabajo, cuando los vecinos duermen. Y también, de acuerdo con su tesis, habrá que suprimir los tranvías y los automóviles, porque verdaderamente ese sí es ruido por lo general terrible, principalmente para las personas que hacen trabajo mental en sus oficinas. Y según esa opinión suya, la señora González, quejosa, deberá suprimir la «Fábrica de Café» que tiene establecida en su propia oreja (qué raro que no vea la viga en el ojo propio y sí la basurilla en la del vecino), porque seguramente que Ud. don Luis, se habrá dado cuenta del ruido insoportable que produce un

molino de café.

También les dirá Ud. a las imprentas que cierren sus talleres, porque producen ruido, pero es natural que no lo haga. Se trata en el caso que Ud. comenta de darle gusto a una señora (y a unos vecinos, la minoría de los vecinos de «Los Leones») que es española y que como extranjera, merece más atención que el problema que significa dejar sin trabajo a más de 50 obreras que en el taller de los señores Saprissa se ganan su pan.

Por un ruido menos intenso que el de la lluvia fuerte (digámosle a la Naturaleza también que la lluvia hace ruido y que debe suprimirla), y por un capricho de una señora que ha vivido en países industriales donde las fábricas hacen no ruido, un escandaloso ruido, se va a dejar sin empleo a un numeroso grupo de costarricenses-mujeres, que ahora no tienen motivo de descarriarse por el fango porque trabajan, pero que cualquier día podrían enrostrarle a Ud. el haber contribuido a que tengan que ganarse unos colones en una forma licenciosa.

J. Hidalgo B.

Ayude usted a difundir el periódico LA EPOCA

- - Anúnciese - -

Arréglese SUS DIENTES en Heredia

UNIDAD RITTER montada con los últimos adelantos modernos y eléctricos

Dr. Guillermo Mesa Salazar

Cirujano Dentista — Con 20 años de práctica

Operaciones sin dolor — Chapas desde ₡ 20.00
Especialidades en trabajos en oro

Especial atención a las personas de lugares distantes, dándoles el trabajo terminado el mismo día. Operaciones gratis a los pobres, los días lunes, siempre que traigan constancia del Sr. Cura que los acredite como tales.—TELEF. No. 34

LECCION...

Viene de la pág. 1

suerte, de Moscú, en este duelo universal, uno de cuyos episodios se vive en España, está echada. Moscú será vencida por Roma, y no se olvide que el mismo Jesucristo dijo que pasarán el cielo y la tierra, pero no sus palabras. No cabe, pues la menor duda de que será vencida Moscú.

Pero como el duelo está empeñado, sólo Dios sabe cuántos padecimientos y cuántos dolores, cuánta sangre y cuánto llanto habrá de costarle a la Humanidad ese vencimiento. Llanto y sangre, dolor y padecimiento que serán la expiación de tanta culpa, el castigo de Dios por tanta trasgresión de su ley inmutable. Quiera El que en España, hoy mismo se resuelva en favor de la verdad y de la justicia esta lucha sangrienta, para que siga siendo España, la madre de nuestras patrias indoeuropeas de América, la abanderada de la defensa. Ella, España, que fue ayer, antes de la rebelión contra Cristo, la que llevó su Cruz y sus enseñanzas por todos los meridianos. Para que sea desde allí, desde el viejo solar español, el solar de nuestra gente, de donde venga el ejemplo redentor, la acción salvadora, la voluntad heroica. Voluntad, acción y ejemplo que irradiando por ambos hemisferios, salven a la civilización de ser suplantada, aunque temporalmente, por la barbarie, ya que las puertas del infierno no prevalecerán.

La defensa sangrienta no es otra cosa que el castigo por haber permitido con la trasgresión de la doctrina de Cristo, con el abandono del Evangelio, con el olvido del Sermón de la Montaña y la violación del Decálogo, con la apostasía, en fin, entronizar en la sociedad el espíritu del mal, representado hoy por Moscú.

Pero la defensa de España es la defensa ineludible, la

Pasa a la pág. 8

Onda larga: 1200 Kc. - Onda corta 650 Kc.

RADIOEMISORA
CATOLICA
COSTARRICENSE

SAN

TI-RCC

COSTA RICA

Horas: de 11 a. m. a 1 p. m. De 5 p. m. a 6 p. m.

Profesión de una religiosa

Hoy en la capilla del Buen Pastor de Guadalupe, hará su profesión de religiosa Sor María Santa Catalina, que en el mundo se llamó Claudia Murillo.

La nueva religiosa es hija de nuestro estimado amigo don Neftalí Murillo y de su apreciable señora doña Evangelina de Murillo, de San Rafael

Crónica de Sociedad

de Poás.

Nos es muy grato felicitar a la nueva religiosa por haber alcanzado su aspiración en este mundo, consagrándose toda por entero al servicio de Dios y de las almas, felicita-

ción que hacemos extensiva a sus dichosos padres y hermanos.

—La señorita Consuelo Reyes C., activa e inteligente colaboradora de este periódico, estuvo de visita el lunes en Paraíso, a donde fue a dictar una interesantísima conferencia a los socios de A. C. de ese lugar.

La Srta. Reyes fue muy felicitada por su gran labor de cultura cristiana por el gran público que la escuchó.

—La apreciable matro-

na doña Custodia de Mora, madre de nuestro estimado amigo don Francisco Blanco, de S. Isidro de Coronado, será sometida dentro de poco a una delicada operación quirúrgica en la vista. Hacemos votos por su mejoría.

—De la enfermedad que la aquejó últimamente se encuentra restablecida la estimable damita Agnes

Granados Beer, lo que mucho celebramos.

—Para Candelaria partió el Ing. don Efraim Marín Blanco en asuntos de su profesión.

—Para Turrialba, en vía de salud partió el señor Rector del Seminario Presbo. don Carlos Trapp C. M., quien afortunadamente ya se siente un tanto restablecido de la enfermedad que lo aqueja.

—En la ciudad de Guadalupe habrá una misión predicada por el Padre Javier, Redentorista. Las prédicas se iniciarán el sábado próximo a las 6 p. m. Durante ocho días consecutivos, a la misma hora, predicará el misionero.

Excitativa a los Centros de Acción Católica

Centro de Acción Católica de la Arquidiócesis de San José de Costa Rica.

San José, 19 de agosto de 1936.

Señores Secretarios de los Centros Parroquiales de Acción Católica.

Muy apreciables Sres. En la última sesión de este Centro se acordó excitar a todos los Centros Parroquiales de A. C. a que lean siempre en sus sesiones ordinarias

la censura de películas que se publica en el «Eco Católico», LA EPOCA y la «Hojita Parroquial» y la fijen en lugar visible para el público. Además se acordó recordar a Uds. la obligación que tienen todos los socios de tener la publicación N° 2 de este Centro sobre Acción Católica.

De Uds. Atto. S. y amigo,

Gerardo López V.,
Secretario General.

Anúnciese en LA EPOCA

150 señoritas asesinadas...

Viene de la pág. 1

zado que obedece sin oposición a todas sus órdenes. Así lo declaró hoy el técnico de cine norteamericano Henry Harris, quien acaba de llegar a esta capital después de pasar tres días en la cárcel de Barcelona por habersele creído alemán. En Barcelona prevalece un verdadero reino de terror que en nada se asemeja a una guerra civil o a una revolución corriente. La ciudad está en manos de pandillas de muchachos y muchachas armados de revólveres, rifles y ametralladoras. El último día que pasé en Barcelona ví cómo asesinaron a 150 señoritas en uno de los colegios religiosos.

las actividades de la aviación del gobierno han sido reanudadas con mucho vigor.

Concentrada en el Mediterráneo la escuadra italiana

ROMA, 19.—Oficialmente se anunció esta mañana que la escuadra naval italiana al mando del almirante Umberto Bucci llegó al puerto de Gaeta, sito entre Nápoles y Roma, por razones que no han sido reveladas, pero los observadores extranjeros aseguran que el movimiento debe tener cierta conexión con la situación en España, pues en tiempos normales la escuadra principal de Italia está estacionada en el Adriático.

resuelta por medio de un compromiso, comprometiéndose todas las potencias a no enviar armas, dinero y voluntarios a los dos bandos. Mientras tanto, se informa en fuentes bien informadas, que 1.500 aviones italianos están listos para salir rumbo a España para ayudar al general Franco, si Francia rechaza las demandas hechas por Mussolini.

Inglaterra decreta el embargo de armamentos destinados a España

LONDRES, 19.—El gobierno decretó el embargo de todos los armamentos y aeroplanos destinados a España y al mismo tiempo canceló las licencias de exportación previamente concedidas, entre las que había para cañones, lanzallamas, trimotores blindados y tanques de guerra.

Captura de Baena por los rebeldes

LISBOA, 19.—El periódico «Seculo» asegura que las fuerzas rebeldes capturaron la ciudad de Baena, hacia el suroeste de Córdoba, donde lograron rescatar a un destacamento de guardias civiles que había estado sitiado durante once días y que se encontraban a punto de rendirse debido a la falta de municiones y viveres. Los leales se refugiaron en el asilo de San Francisco, el cual también fue tomado por los rebeldes después de un combate encarnizado que duró toda la noche.

Rusia venderá gasolina Francia abandonará la neutralidad si Italia ayuda a los rebeldes

PARIS, 19.—Oficialmente se declara que Francia espera todavía que se firme el acuerdo de neutralidad propuesto a las demás potencias de Europa, pero se agrega que Francia se verá obligada a abandonar la neutralidad si Italia ayuda abiertamente a los rebeldes españoles.

400 prisioneros ejecutados por los leales

LISBOA, 19.—La estación de radio de Sevilla alegó esta mañana que los milicianos leales ejecutaron a 400 prisioneros, incluyendo al Obispo de Jaén, su madre y su hermana, en la población de Villaverde, mientras estaban siendo conducidos a Madrid por una escolta.

1500 aviones italianos listos para salir rumbo a España

ROMA, 19.—Los altos funcionarios del gobierno esperan que la disputa franco italiana en la que Italia abandonó la demanda de la cesación moral de apoyo a los beligerantes españoles será

Pío XI

Todos los poderes de la tierra, incluso el de los políticos, se van refugian-do en las columnas de la prensa. El triunfo del catolicismo y su influencia en el mundo entero, está en razón directa, no de los templos católicos, ni de las instituciones benéficas, ni siquiera del número de sacerdotes, sino de la Prensa Católica.

Cardenal Lavignerie

Se acercan más a Irun los rebeldes

HENDAYA, 19.—Las tropas insurgentes realizaron un avance nocturno y en estos momentos se encuentran atrincherados a una distancia de 600 metros de la propia ciudad de Irun, ocupando una altura cerca del fuerte San Marcos.

Los rebeldes reciben aviones desmontados

LISBOA, 19.—El corresponsal del «Diario de Lisboa» en Sevilla informó hoy que numerosos aeroplanos alemanes llegaron desmontados de Alemania, y que expertos aviadores y mecánicos de aquel país los están montando en estos momentos, y que los mismos aviadores están entrenando a los rebeldes en pilotar esos aparatos de último modelo. Además comunica el corresponsal que dieciocho cañones anti-aéreos alemanes han sido transportados al frente pasando por Mérida, donde

Juan José Bonilla G.

Ingeniero Topógrafo incorporado en la Facultad de Ingeniería de Costa Rica

Ofrece al público sus servicios en medidas, deslindes, peritazgos, estudios de caminos, tranvías, preliminares de obras hidráulicas y todo lo concerniente a su profesión.

Diríjense a San José o Cartago

Solemnes cultos religiosos en Cartago

A todos los fieles de la ciudad de Cartago a los solemnes cultos que, en espíritu de reparación y amor, se celebrarán en la Capilla del Sagrado Corazón de Jesús como preparación para la gran fiesta de los Dolores Internos del mismo Sacratísimo Corazón; y para conmemorar el quincuagésimo aniversario de la muerte de la venerable fundadora de las Religiosas Belemitas, Madre Encarnación Rosal.

El primer día de la fiesta se establecerá en el Colegio y Hospicio del Sagrado Corazón, la simpática asociación de la Cruzada Eucarística Infantil.

Solemnes Cuarenta horas, días 22, 23 y 24: A las 6 a. m. Misa de Comunión, en la cual se rezará la Novena de los Dolores Internos. Después de la Misa quedará expuesto el Santísimo Sacramento. A las 8 a. m. Misa cantada. A la 1 p. m. Oficio del Sagrado Corazón, rezado por los miembros de la Asociación. A las 3 p. m. Hora Santa. A las 5 p. m. Rosario cantado, sermón, bendición con el Santísimo y reserva.

En nuestro próximo número daremos el programa del propio día de la fiesta de los Dolores Internos.

DORADOS - PLATEADOS

Los objetos de Iglesia, como candelabros, navetas, incensarios, etc. llegan a tener un feo aspecto por el uso constante.

Un baño dorado o plateado los dejará como salidos de fábrica.

EMILIO DEL VALLE HIJOS, Sucs.

Cartago, C. R.

AGUA...

Viene de la pág. 2a.
No quiero verla esquelética y sombría, armada de la espantosa guadaña, sino bella y risueña, llevando una palma salpicada de flores cuando se acerque a mi lecho de agonía, instrumento impasible del Todopoderoso, para cumplir su inexorable misión. Entonces, tengo la seguridad, habrá siempre en las silenciosas estepas del cielo una estrella para mostrarme el camino, para alumbrar la senda en ese vagar de mundos errantes por inconmensurables espacios, para conducirme a una de las doce puertas de esmeralda de la Jerusalem celestial, a donde el definitivo encuentro con el Amigo de las horas de sufrimiento, me revelará mi eternidad fijándola para siempre.

¡Muerte sé bienvenida!
Voy a devolver todo lo que recibí como un préstamo, acaso, para ser transmitido a otro que surgirá a su turno de esa misma eternidad, en la que entraré tan pronto como plazca al Señor de los reinos perdones; y llegada la hora no querré hacer-

la esperar, no tendré ya ningún favor que pedir al que me ha concedido con generosa mano tantos dones preciosos, sino la conformidad absoluta a su voluntad, y al traspasar el fúnebre heraldo los umbrales de mi alcoba no me sentiré vencida sino libertada, cumpliéndose mi destino terrenal y eterno como se cumple el de millares de astros palpitantes de vida y de claridad, que prosiguen su curso predestinado a través del infinito surcado por boreales esplendores de auroras desconocidas.
BERTA MARÍA FEO

HAGA SU CALZADO EN LA
Zapatería EL CAIRO
Especialidad en medidas
25 v. Sur Iglesia de La Soledad
JUAN SANDINO P.

Algo...

Viene de la pág. 3
educadores de la juventud, sembrad en los corazones juveniles, la buena semilla, el conocimiento de Dios y su doctrina. ¡Oh jóvenes que seréis mañana los guías de la sociedad, temed a Dios, haced oración!

Esta es la hora de la prensa católica

Oreamuno, 17 de agosto de 1936.
Sr. don Guillermo Angulo
San José

Muy señor mío:
Tengo a bien comunicarle que ayer nos dedicamos a levantar la suscripción en favor de LA EPOCA la que nos resultó halagadora. El Padre Cascante nos hizo una propaganda en la misa del domingo, haciendo despertar el interés en el público por el periódico; pero lo que sucede es que

no todos, aunque tengan buena voluntad, pueden sostener un periódico.

Esta noche haré la iniciativa en el círculo de A. C. de que este centro se dirija a todos los demás centros de A. C. del país, a fin de que éstos nos secunden en esta labor. Adjunto le envío la nueva lista de suscritores:
Francisco Quirós
Julio Quirós
Andrés Brenes
Hipólito Valverde
Abel Martínez
Natalia Sanabria
Porfirio Arias
José Ma. Quirós
Jesús Brenes
Rafael Gómez
Rafael Redondo
Emiliano Solano

Honorio Solano
Angel Gómez
José Rafael Guillén
Francisco Solano
Rafael Sanabria
Rafael Ulloa
Sixto Castillo
José Luciano Poveda
Maura de Rivera
Juan Calvo Brenes
Gonzalo Carpio
Alfredo Meneses
Tobias Meneses
Enrique Gómez
José Natividad Guillén
Joaquín Gómez
Juan Bta. Solano
Alejo Montero
Etelvino Orozco
Rosendo Solano
Jorge Gómez
José Fco. Rivera.
Atentamente,
Francisco Guillén Quirós

El Registro...

Viene de la pág. 2

ra se propone la destitución de cinco empleados del Registro.

Ha llegado al colmo el malestar del Registro Público, pues los empleados están con el credo en la boca, aguardando la hora fatídica del cese con su bagaje de penuria y de dolor.

Nosotros invocamos el viejo espíritu de confraternidad y ayuda que ha reinado siempre desde su fundación en esta importante oficina donde trabajan antiguos servidores del Estado que son acreedores a que se les guarde alguna consideración.

LADRILLERA de las hermanas BARBOZA

San Francisco de Guadalupe

40 años de trabajar ladrillo de construcción.
Material garantizado — Precios económicos

UN MIL DE LADRILLOS ₡ 36.00

Encargue sus órdenes a la más antigua Ladrillera del país. — TELEFONO: 3779

Contribuya Ud.
al engrandecimiento
de la prensa católica

LA EPOCA

Gratificará a toda persona que aumente el número de sus suscritores durante los meses de Julio y Agosto, en la siguiente forma:

₡ 5.00 por 15 suscritores
₡ 10.00 por 25 suscritores

APRESURESE A GANAR DINERO
EN UNA BUENA OBRA

La buena prensa es la mayor y más urgente necesidad de nuestros días. Conocerla y no hacer nada por estimularla, es faltar a un sagrado deber.

● El premio se entregará al hacer efectivo el pago del primer mes de las suscripciones.

Apartado 325 - Teléfono 3877

San José, Costa Rica

Sin buenos diarios no podemos llevar a cabo ninguna acción católica pública; son estos sus pulmones; sin diario, morirá como un tísico sin oxígeno.

A los trabajadores de ambos sexos

El bisemanario LA EPOCA en su afán de servir a la clase trabajadora, se propone dar una preparación práctica de aritmética y castellano y nociones de contabilidad, para ayudar así al mejoramiento intelectual de la masa popular.

Estas secciones se darán los lunes y jueves de 7 a 8 de la noche para hombres, y los miércoles para mujeres, en el Salón de Catecismo de La Merced. Puede inscribirse en el propio salón a la hora indicada o bien en las oficinas de LA EPOCA, frente a «La Tribuna».

Tres Ríos en LA EPOCA

Vida social.— Después de la penosa dolencia que la aquejó, se halla bastante restablecida la respetable dama doña Oliva de Flores. LA EPOCA se complace en consignar su mejoría.

—Durante varios días guardó cama el niño Carlitos Mora, a quien afectó grave dolencia. Actualmente se encuentra bastante restablecido, lo que celebramos.

—Procedente del Pacífico se encuentra entre nosotros el caballero don Eustaquio Céspedes, a quien tuvimos el placer de saludar.

—De la capital presentamos nuestro saludo al ca-

ballero don Rafael Ayub.

Taslado.— Desde hace varios días se trasladó de residencia hacia San Pedro el Prof. don Rómulo Méndez quien por mucho tiempo convivió con nosotros.

Preparativos para la Fiesta Patronal.— Hemos visto con placer que el Comité Organizador de nuestra Fiesta Patronal para el presente año está activando los preparativos con el objeto de darle el mayor esplendor posible a la festividad; dentro de pocos días procederán al remate de los distintos locales que cada año se ocupan para las
Pasa a la pág. 8

El Centro Nl. de Agricultura está dando semilla de trigo a los agricultores interesados

En el Cantón de Oreamuno se va a intensificar la agricultura del cereal

El gobierno ha importado 200 quintales de trigo a fin de generalizar este cultivo, que a la vez que evitará una regular salida de oro del país, llenará una gran necesidad porque viene a dar trabajo a muchos braceros que están sin ocupación.

La semilla de este cereal será dada gratuitamente a aquellos agricultores que la soliciten al Centro Nacional de Agricultura. Los agricul-

tores que obtengan este beneficio, deberán al tiempo de la cosecha, devolver la cantidad de semilla que han recibido, y este departamento se reserva el derecho de estar vigilando los campos sembrados de este cultivo, y a su tiempo el gobierno se encargará de colocar la cosecha. Datos obtenidos personalmente en el Centro Nacional de Agricultura indican que Oreamuno por la feracidad de su

suelo y la suavidad de su clima, es una región de excepcionales condiciones para el cultivo del trigo. Tienen ahora los agricultores de San Rafael una oportunidad para entregarse de lleno a este nuevo cultivo que según los experimentos hechos, ha dado un rendimiento halagador en beneficio de la agricultura. Nuestros finqueros y especialmente los de las faldas del Irazú tienen de sobra terreno para dar cabida a estos 200 quintales de trigo con que el gobierno quiere abrir nuevas fuentes de riqueza. Queda ahora de parte de los agricultores ver si aprovecharán la oportunidad para generalizar este nuevo cultivo con el cual contrarrestarán la desocupación que en ciertas épocas del año viene acentuándose cada vez y haciendo más gravosa y difícil la situación de los trabajadores.

Oreamuno es un territorio
Pasa a la pág 8

La cañería de Las Juntas de Abangares

Se trata de construir una cañería en Las Juntas de Abangares; esta reforma viene a conjurar una grave situación en cuanto a la congoja de la salubridad pública de aquella región, pero no es menos cierto que los caseríos situados en ambas riberas del río Abangares como Abangaritos, toman el agua envenenada procedente de las minas que emplean el cianuro para tratar el mineral de oro; estas aguas discurren con

un color lechoso y las pobres gentes hacen pocitos a la orilla del río que la ingieren saturada de ese activo veneno. Son muchos los niños que mueren a consecuencia de este tremendo descuido. Hemos visto morir a doña Rosa Zamora, víctima de un intoxicamiento por haber ingerido está pésima agua, en el término de pocas horas, sin auxilio médico. Ponemos este hecho en conocimiento de las autoridades de policía.

Unos momentos de conversación con el historiador D. Eladio Prado

Fuimos a reportear a don Eladio y... salimos reporteados

Conversando en su oficina con nuestro amigo y colaborador don Eladio Prado sobre diferentes tópicos, particularmente sobre la fiesta del Día de la Madre, nos pregunta don Eladio:

—A propósito, mi querido amigo, se dió Ud. cuenta del bellissimo discurso que pronunció el Sr. Presidente de la República en San Isidro de Heredia? «La Tribuna» del domingo publicó sus principales pasajes: Oiga este que es bellissimo:

«Mi madre, con su ternura —dijo el Sr. Presidente—supo sembrar en mi espíritu la entereza y la energía que me han servido luego para luchar honradamente y alcanzar el triunfo en la vida. A ella le debo reverencia, y si en esta hora solemne su evocación me llena de dolor, al mismo tiempo me infunde alientos para servirle por entero, con absoluta dedicación y grande amor, a la madre que todos conservamos viva: la patria costarricense!»...

«Si a quien nos dió la vida debemos enaltecerla con la virtud y el cariño, a quien nos da la patria, que es la Madre Costa Rica, tenemos que ofrendarle siempre un sentimiento óvico que no conozca jamás desfallecimientos ni claudicaciones».

Me conmovió a tal punto, sigue diciendo don Eladio, que

punto y seguido tomé la pluma y escribí una carta al Sr. Lic. Cortés....

—Guardó copia don Eladio?

—Sí, señor.

—Quiere facilitármela para publicarla en LA EPOCA?

—Con muchísimo gusto.

Y don Eladio nos entregó la copia que literalmente dice:

San José, agosto 16 de 1936.
Sr. Lic. don León Cortés,
Presidente de la República.
Presente.

Estimado don León:

Si me lo permite, quiero darle un abrazo cariñoso y fuerte por su bellissimo discurso de ayer en San Isidro de Heredia ensalzando a las dos Madres con que el Cielo nos regala: A la que nos dió la vida y nos alimentó con la leche de sus santos senos—con su propia sangre—y nos formó en el camino; la mujer fuerte, la madre,—que es santidad—y a tal punto que el mismo Dios cuando dispuso hacerse hombre y bajar a la tierra buscó el vientre de una mujer para eucarnarse y tener Madre!...

Y a la otra: la Tierra en donde nacemos, que nos brinda generosa y buena los frutos de su pródigo suelo... y nos cobija fiel, amorosa y constante bajo el manto azul de su cielo...!

Su afmo. S. S.,

Eladio Prado

De gran interés

Toda deficiencia que usted note en el servicio de nuestro periódico LA EPOCA, sírvase comunicárnosla tan pronto como le sea posible. Estamos en la mejor disposición de atenderlo.

Oficinas: Imp. Gutenberg.
Ap. 325 — Tel. 3877.

TODOS

los anuncios de

LA EPOCA

están relacionados oportunamente con necesidades de nuestra vida diaria

Léalos Ud.

porque cuando menos piense lo ayudarán en un apuro.

Por la...

Viene de la pág. 2

do nuestras mujeres, tan propensas a imitar lo que ven y oyen, ese traje que estamos combatiendo, de allí ha surgido en gran parte ese libertinaje, esa prostitución infantil; de allí, de esa escuela del gansterismo, el robo y la estafa en todas sus formas criminales.

Y es tan grave el cine por cuanto despierta cierta emulación en nuestros jóvenes inexpertos que carecen de un criterio para calificar los trucos, las intrigas, los triunfos del vicio, de la traición, del adulterio como meras ficciones de este inmoral negocio de explotación.

Del mal cine ha venido la decadencia del traje en nuestras costumbres y llega a tal punto la inmoralidad del traje femenino, que hemos visto muchas niñas, esclavas de la moda, llevar hábitos de la Virgen de las Mercedes o de la Virgen del Carmen, ajustados, tallados a sus cuerpos, lo que conceptuamos no ya como una perfecta inmoralidad sino como una profanación de las cosas espirituales y sagradas.

Los padres de familia que nos lean, comprenderán el abismo a donde van sus hijos; nuestro deber es dar la voz de alerta a quienes piensen y sientan como cristianos.

Actividades del Seminario

Deportivas.—Tal como lo habíamos dado a conocer desde estas columnas, han quedado a cargo del Presbo. don Antonio Drexler las actividades deportivas del Colegio Seminario, proponiéndose realizar una serie de juegos tanto en la capital como en provincias, para lo cual cuenta con varias destacadas escuadras de futbol y basket-ball.

De todos los eventos

que se efectúen prometemos las crónicas respectivas.

Nuevo colaborador.—Pa-

ra sustituir al Padre Loffelhols, el Sr. Rector y demás profesores resol-

Pasa a la pág. 8

Homenaje al Maestro

40 años servidos con inteligencia y corazón a la enseñanza nacional, motivan el homenaje de hoy a don Ramón Rodríguez R.

Hoy jueves, a las dos de la tarde en el Teatro Nacional se tributa un homenaje al maestro don Ramón Rodríguez, connotado elemento de nuestra enseñanza nacional, y a la que ha dedicado su vida de bien y su inteligencia. El Comité Organizador reconoce así los méritos de este servidor de la Patria elaborando un magnífico programa en que participarán las escuelas del circuito I y del II de la provincia de San José. En dicho acto el Sr. Rodríguez será condecorado, y se presentarán algunas de sus dramatizaciones, en unión de otras obras de nuestros mas destacados artistas: Manuel González Zeledón, Rogelio Sotela, Manuel Segura, Alejandro Monestel, Julio Fonseca, Daniel Zúñiga, J. Salas Pérez, Julio Mata, etc.

Nuestras felicitaciones para el distinguido Maestro, augurando un éxito completo al homenaje.



Don Ramón Rodríguez R.

ADAM-EVE
HIGH CLASS
"ADAM-EVE"
TRADE MARK

**ADAN
Y EVA**

La hoja
que acaricia
al rasurar.

Ahora nuevo modelo
con ranura al centro

IMPORTADOR
J. M. ACUÑA

Censura de Películas

CLASE A.—I. Sección.—Películas aprobadas para toda clase de personas:

- | | |
|-----------------------------|-------------------------------|
| Asesino invisible | Ley del valor (la) |
| Canta y no flores | Me gustan todas |
| Carga del diablo (la) | Mensajero de venganza (el) |
| Cazadores de estrellas | Millones en el aire |
| Corazones divididos | Ocaso del poder (el) |
| Cuatrero (el) | Paz en la guerra |
| Club de los suicidas (el) | Picolino |
| \$10 de aumento | Pradera sangrienta (la) |
| Dos fusileros sin balas | Princesa O'Hara (la) |
| En pos de la ventura | Secreto de una doncella (el) |
| Escuela del sacrificio (la) | Sigamos la flota |
| Estrellas sobre Broadway | Tarzán el hombre mono |
| Flecha de oro (la) | Terror de la Sierra (el) |
| Fantasma se embarca (el) | Tren arrollador (el) |
| Gran impostor (el) | Tres desalmados (los) |
| Herencia de muerte | Tres mosqueteros modernos |
| Jetete justiciero (el) | Ultimos días de Pompeya (los) |

CLASE A.—II. Sección.—Películas aprobadas solamente para personas mayores:

- | | |
|----------------------------|---------------------------|
| Adiós al pasado | Magnolia |
| Andrajos de la opulencia | Mater Nostra |
| Barreras infranqueables | Mi marido es médico |
| Caballo del pueblo (el) | Ocurrió una tarde |
| Canción del dolor (la) | Presidio (el) |
| Desheredados (los) | Princesa encantadora (la) |
| Destrucción del hampa (la) | Secreto de vivir (el) |
| Entre esposa y secretaria | Serenata de la muerte |
| Familia Dressel (la) | Sucedió en Nueva York |
| Furia | Una mujer fue la causa |
| Héroe público No. 1 | Viuda alegre (la) |
| Hija de Drácula (la) | Viuda de Monte Carlo (la) |

CLASE B.—Películas no recomendadas por su argumento o por la manera como es tratado el asunto:

- | | |
|-----------------------|-------------------------|
| Amores trágicos | Mujer desnuda (la) |
| Bailarina (la) | Niebla en los muelles |
| Caliente | Robin Hood de El Dorado |
| Carnada de tiburón | Sucedió una noche |
| Familia lo desea (la) | Tenia que suceder |
| Muertos caminan (los) | Tierra, amor y dolor |

CLASE C.—Películas prohibidas por su argumento

- Primo Basilio (el) — Rey del Bataclán (el)

La gran...

Viene de la pág. 4
amado de la historia mariana de su Patria y de las circunstancias porque atraviesa en estos momentos, que una salva de sinceros aplausos, fue el mejor *gratamente oído* del mismo. Francamente siento no poder escribirlo. Habló de la heroicidad del pueblo español; heroicidad incomparable con la de los demás pueblos de Europa. España en sus campañas contra los moros y contra el invasor Napoleón, se levantó incitada por el espíritu amante y cristiano de todos sus hijos, y los moros fueron sojuzgados y Napoleón risiblemente expulsado de España, que nunca ha querido ver entronizado en el corazón de sus hijos otro amor que no sea el amor a Dios, a María y a su suelo querido. La voz del orador se elevó enardecida de entusiasmo y de cariño por la causa justa que defienden las derechas españolas, y más en concreto, de entusiasmo y cariño por los invictos militares, que bajo las órdenes de Franco y Mola, luchan denodadamente, no por una idea política, ni por una ambición de gobierno, como lo dijo el Superior Capuchino en su arenga, sino por desterrar de España el azote rojo.

El Sr. Vargas Coto recorrió con entusiasmo literario digno de su elocuencia, los campos y los valles de la heroica España: valles y campos en donde han vibrado siempre los dulces sentimientos del amor a Dios y a la Virgen del Pilar y que hoy están

cubiertos con sangre de hermanos, debido a las enseñanzas sin nombre del extremismo en todas sus facetas. Recordó que hace ciento veinticinco años que Tres Ríos aclama a la Virgen del Pilar como a su Patrona y su Reina; hizo resaltar con frases de cariño el puesto muy justo que ocupa el P. Zúñiga en el corazón de todos sus hijos, los feligreses de Tres Ríos y con una plegaria de su corazón sincero, auguró para España el triunfo de las Derechas católicas.

Al concluir, el P. Morales propuso la publicación de los discursos del mártir de la libertad Calvo Sotelo y de Gil Robles, para demostrar al pueblo con la narración clara de los horrores comunistas, relatada por tan insignes españoles, la malicia que entraña el comunismo y lo nefasto y diabólico de sus actuaciones. Para tal obra los presentes inscribieron cuotas de cinco colones en adelante. Aprovecho esta ocasión para decir a los señores sacerdotes y seglares que, si desean cooperar en tan importantísima obra, pueden dirigirse al P. Cascañe, encargado para recibir dinero y además avisar a todos que cuando salga a la luz la publicación, la busquen.

Para terminar ya, y haciéndome eco de los oradores y de todos los que no pertenecen al grupo de intelectuales (¿...?) que apoyan al inicuo gobierno de Madrid, digo, con todo el énfasis de mi corazón mariano y español: **•LOS SOVIETS NO SE EN-**

ACTIVIDADES DEL...

Viene de la pág. 7
vieron encomendar las asignaturas que él daba, al educador don Francisco Lobo cuya valiosa cooperación será de inestimable beneficio para el Seminario, ya que el Sr. Lobo ha reflejado siempre una clara inteligencia y una verdadera vocación por el estudio.

Por nuestra parte nos complacemos en augurarle toda clase de laureos

Tres Ríos...

Viene de la 6a. pág.

varias diversiones, y el programa promete ser tan espléndido como el de años anteriores. En su oportunidad publicaremos dicho programa.

Franklin Monestel V.

El Centro...

Viene de la 7a.

que se extiende desde la propia línea divisoria de la ciudad de Cartago, siguiendo hacia las vecindades de San Isidro de Coronado y de la Provincia de Heredia; continuando luego hacia las llanuras de Santa Clara y Pococí; no tiene por qué tener a veces a sus trabajadores en carencia de trabajo. La extensidad de su territorio, la fecundidad de su suelo y la suavidad de su clima, son toda una promesa para que vivan con ocupación y con holgura sus 5.325 pobladores.

Francisco Guillén O.

**PARA REPARAR
SU
MAQUINA
de
ESCRIBIR**

● Llévela al taller de

ESTEBAN RAMIREZ
25 vs. O. Clínica Figueres

TRONIZARAN JAMAS SOBRE LAS RUINAS DE ESPAÑA. El español ha cumplido con su deber: «Es mejor morir con honra, que vivir esclavizados, y yo añado, que vivir esclavizados bajo el látigo de unos tiranuelos tan infames como los soviets.

¡Que la Virgen del Pilar conduzca pronto a la victoria a los heroicos generales Franco y Mola!

¡Que el comunismo, según los anhelos del Sumo Pontífice y de todo hombre que tenga sentimientos verdaderamente cristianos y humanos sea arrasado de la faz de los pueblos!

IVANHOE

Agosto 17 de 1936.
Activi...

en la misión que se le ha encomendado.

Restablecido. — Tanto profesores como alumnos han visto con suma complacencia el retorno a labores del apreciable joven don Jimmy Fonseca, elemento destacado por su generosidad e inteligencia, se ha hecho acreedor al afecto sincero de preceptores y alumnos del Seminario. Al consignar su restablecimiento nos es muy grato enviarle nuestro saludo.

El actual Prefecto. — Desde hace bastantes meses ha venido ejerciendo el cargo de Prefecto en el Seminario el Padre Kullmann, gran elemento disciplinador que ha seguido el mismo derrotero de sus antecesores.

Nosotros que conocemos el positivo valor de su intelecto y la bondad infinita de su alma, no dudamos que el éxito coronará siempre sus laudables esfuerzos.

Franklin Monestel V.

LECCION...

Viene de la 1a. pág.

defensa del que dejó progresar la acción del Mal con su indiferencia, con su complicidad, con su traición. Al ver que el abismo se abría a sus pies, tuvo que armarse de heroísmo y lanzarse a la muerte, preferible a la infamia de ser sometido al oprobio contra su conciencia y quedarse en el oprobio resignado.

La lección de España, que es lección universal, tiene para nosotros un sentido profundo de meditación.

Los hombres de bien, los que tenían un sentido de responsabilidad, los altos dirigentes sociales, el gran capital, se fueron poco a poco abandonando en su acción fecunda, como sordos a la trompeta clamorosa del Vaticano.

Caían los últimos días de Alfonso XIII y a pesar de la dictadura postrera, el máximo libertinaje, como ola de inundación, iba un día con otros rompiendo los diques que fijaban los principios de autoridad, de familia, de religión.

Gran número de periódicos dedicáronse durante los últimos meses de la Monarquía a soliviantar los ánimos y promover rebeldías. Y tan fieramente cumplieron su propósito que la rebelión marxista extrabásó el régimen encontrándose prisionero de su propia obra.

Y este es el gran pecado de la segunda república española: haberse echado, como mujer débil y sensual, en brazos del marxismo, sirviendo en sus hombres temerariamente, traidoramente, los designios infernales de Moscú en España.

El pueblo de Costa Rica debe vigilar sobre su propia suerte.

Que no llegue una hora desgraciada en que para lavar el mal que hicimos o el bien que dejamos de hacer, la efusión de sangre sea la única remisión de nuestra propia temeridad. Cerramos con León XIII: «Retroceder ante el enemigo y guardar silencio mientras por doquiera se elevan tantos clamores contra la Verdad, es acto de un hombre sin carácter o que duda de la verdad de su creencia.

Los cristianos nacieron para el combate».

A propósito...

Viene de la pág. 1.

ción está reconocida exclusivamente como al servicio de la burguesía o del proletariado, del capitalismo o del comunismo. Es curioso consignar que en el mundo, actualmente, la situación económica es de las más precarias, inseguras e inciertas. Los que viven de su creación intelectual están condenados a figurar en la parte más miserable y la menos organizada del proletariado, y en épocas de crisis su trabajo creador es considerado como un lujo superfluo. Pero Marx no quería únicamente reconocer que los núcleos sociales no se formaban más que en las esferas del trabajo productivo, sí que también se forman en el de la creación espiritual e intelectual.

por ser

LA EPOCA

el único periódico católico en Costa Rica

es recibido

en donde no lo son otros periódicos

recuerde esto cuando
tenga que anunciar algo.